

CONGRESO INTERNACIONAL DE EXPERTOS SOBRE TERRITORIO Y CULTURA

En el marco del Programa RETEC, Seminario Internacional sobre Territorio y Cultura (SEMITEC 1999-2022)

UNED, Madrid España, del 19 al 21 de octubre de 2022 En colaboración con la Universidad de Caldas, Manizales Colombia

MIÉRCOLES 19 DE OCTUBRE

Inauguración: Homenaje a la Dra. María Geralda de Almeida (Q.E.P.D.)
Universidade Federal de Goiás, Brasil. Integrante Cofundadora RETEC
Profesora Titular con-fundadora del Doctorado en Estudios Territoriales de la
Universidad de Caldas, Colombia

TEMA: POLÍTICAS, JUSTICIA, GOBERNANZA, ESTADO

Ernesto Licona Val<mark>encia. Bene</mark>mérita Autónoma Universidad de Puebla, México Presidente RETEC. **Título:** Justicia territorial como proceso de construcción de una compleja representación subjetiva colectiva.

Resumen: El objetivo central de este texto es comprender a la justicia territorial como proceso de construcción de una compleja representación subjetiva colectiva, que los actores sociales, habitantes de pueblos localizados en las faldas de la montaña Matlalcueye, edifican desde su punto de vista a partir de territorialidades en conflicto, las cuales se objetivan en las diversas concepciones existentes sobre el territorio, discernimiento sobre desigualdades socialesterritoriales y formas de acción colectiva configurándose comunitaria inicialmente como un constructo político subjetivo nahua que distingue lo propio de lo ajeno, lo justo de lo injusto en el territorio a lo largo del tiempo.



NIT 900391820-4

Título: Estado y territorio en marcos de modernización en Colombia y España.

Carlos V. Zambrano Rodríguez. Universidad de Cádiz, España.

Resumen: Este trabajo insiste en una reflexión sobre la relación Estado-Territorio en el marco de procesos de modernización del Estado en los que se ha participado en Colombia y España, por considerar que pese a su tradición tal reflexión sigue abierta (p.e. el aumento de los llamados "teóricos del territorio" latinoamericanos, europeos noratlánticos). Se parte de que la articulación Estado-Territorio permanece, aún si se considera la excepción de que podrían existir Estados sin Territorio; en los últimos años se ha visto una reactivación sin precedentes de lo territorial producida al amparo de políticas que intentan minimizar las estructuras Estatales configurando una contradicción con efectos tanto en la propia comprensión de esa articulación, como en su gobernanza. Se responde a: 1) ¿qué se puede inferir de tal tensión útil para los estudios territoriales y para una actualización de la acción política?; 2) si los procesos de modernización son cambios ¿cómo se ha entendido la relación Estado-Territorio en ellos?; y, adjetivaciones ad hoc al estado-nación, vr.gr. ambiental, territorial, pluralista, bisagra, garantista etc., ¿tienen repercusión performativa sobre el territorio?

Luis Llanos Hernández. Universidad Autónoma Chapingo, México.

Título: Política agrícola y acción colectiva campesina.

Resumen: A partir del año 2018 el gobierno federal de México manifestó que la política hacia el campo se centraría en la búsqueda de la autosuficiencia alimentaria en alimentos básicos. Ello implicó cambios en la política agrícola. en lo inmediato aumentó ligeramente los precios de garantía en maíz y frijol y propuso un nuevo programa de gobierno que tiene como fin incentivar los cultivos básicos. Un elemento novedoso es el impulso de la agroecología entre los campesinos llamados tradicionales temporaleros. Esta técnica, aún apropiada por este grupo social, tiene efectos importantes: la independencia del campesino en relación con los fertilizantes sintéticos y el



NIT 900391820-4

uso de agroquímicos; la recuperación de la biodiversidad en la parcela, y la rearticulación de la acción colectiva entre los campesinos.

Título: Procesos de Reexistencia en territorio como transformación geosociohistórica y poliemocional del espacio físico.

Paula Velásquez López. Universidad del Valle, Colombia.

Resumen: Esta disertación recoge el trabajo analítico y metodológico de varios años. Bajo el concepto de reexistencia se presenta un bosquejo de las implicaciones sobre la premisa: "ninguna de nosotras es tan fuerte que todas Juntas" para defender, reexistir y consolidar, que promulgan las asociaciones de mujeres del Norte del departamento del Cauca en Colombia. Esta premisa nativa se materializa en la relación con la naturaleza a través de prácticas socio-productivas. Es un trabajo en varios sentidos: entre v con ellas mismas y sus grupos familiares-parentales, y con la institucionalidad pública, privada; nacional a internacional, posicionado debates y políticas para las mujeres y el territorio transformación como geosociohistórica y poliemocional del espacio físico, va desde la casa-hogar, a la casa grande. Desde lo que Nates-Cruz (2021a) ha denominado la ontología doméstica analizamos el vínculo entre lo político y la política no como antagonismos de la ciencia moderna (Mouffe, 2007); sino desde el posicionamiento de saberes situados que conversan éticamente con la academia a través posturas tales como conocimientos situados o conocimientos encarnados (Haraway, 1991); política de localización (Rich, 1984); o, conocimiento que conecta mano, mente, corazón (Harding, 1993).

De 5:00 a 8:00 p.m. Mesa Redonda sobre el devenir de la dimensión política (s) y Estado en los estudios de la RETEC

JUEVES 20 DE OCTUBRE

TEMA: CONFLICTO/POSCONFLICTO POLÍTICO Y BÚSQUEDA DE ESTABILIDAD SOCIAL



NIT 900391820-4

Título: ¿Cómo sobrevivir en los territorios de opresión? Estrategias de apropiación territorial de las presas republicanas en las cárceles franquistas (España).

María García Alonso. Universidad Nacional de Educación a Distancia, España. Resumen: En 1939 un grupo de 167 mujeres republicanas de distintos pueblos de Ciudad Real (España) fueron detenidas, sacadas de sus lugares de origen, reagrupadas y enviadas en vagones de carga a una prisión convento en Tarragona, a unos 600 kilómetros de sus hogares, para ser reeducadas en la nueva normatividad del franquismo. A partir de trabajos etnográficos realizados con sus familiares, de testimonios directos (recogidos en distintos soportes) y de documentación de archivo, se reflexionará distintas estrategias territorialización empleadas para "civilizar" y "ordenar" la vida en la prisión. Estas formas de apropiación territorial variaron según factores tan diversos como la militancia política, la edad, la presencia o no de hijos o la clase social, entre otros.

víctimas alrededor de la memoria en el Atlántico (Colombia, 2022).

Título: Territorio y movilización social de

Diana Rico Revelo. Universidad del Norte, Colombia.

Resumen: A diez años de culminar la implementación de la Ley 1448 para la reparación integral de las víctimas en Colombia, se analizan procesos territoriales gestados por colectivos de víctimas en el departamento del Atlántico alrededor de la memoria y la reconciliación social. Aunque sus posicionamientos como víctimas empoderadas han tenido incidencia en la construcción de procesos territoriales antes de la Ley 1448, a partir de ésta, sus prácticas y repertorios como actores en escenarios de justicia transicional han permitiendo una reconfiguración de campos identitarios con impacto en escalas privadas, cotidianas, comunitarias y públicas. Además, se devela que las emosignificaciones en torno a la memoria se incrementan, facilitando en algunos casos la disposición reconciliación social, pero en otros se erigen como obstáculos. También se evidencia una relocalización de usos y costumbres en sus



NIT 900391820-4

formas de hacer territorio alrededor de la memoria desde los lugares donde se han asentado desplazados por la violencia.

TEMA: ESCALAS Y NUEVOS ORDENES TERRITORIALES

Título: Epistemologías territoriales intermedias: la escala en el método.

Abilio Vergara Figueroa. Escuela Nacional de Antropología e Historia, México.

Resumen: El término escala tiene varias acepciones, la que me sirve para este trabajo, es la de proporción, es decir, la relación entre extensión de una un objeto y representación, por ejemplo, entre territorio y su mapa (escala cartográfica) o entre ese mapa y las poblaciones a las que refiere, o "contiene" (escala geográfica). Se parte de la hipótesis de que dicha relación se verifica en la realidad, ya que se despliega o contrae en/por la actuación de los actores sociales, políticos, culturales, etc., por la acción de las instituciones, y por la mutua interacción de los factores señalados, en situación y en contexto históricos.

Título: El repoblamiento como una categoría territorial contemporánea.

Béatriz Nates-Cruz. Universidad de Caldas, Colombia

Esta comunicación tratará el repoblamiento en tres órdenes de manera convergente y divergente: 1. Repoblamiento en el sentido de un sitio que se vuelve lugar por la acción sociocultural de los pobladores que llegan. 2. Repoblamiento cuando un lugar se relugariza, es decir que está despoblado pero no abandonado y se revitaliza a través de nuevos pobladores con sus dinámicas convergentes o divergentes pero que tienen en común, la apuesta por el mismo hábitat. 3.Repoblamiento en lugar, adoptando nuevas denominaciones territoriales. pero sin que hava repoblamiento literal. Estos órdenes serán tratados a través de distintas investigaciones que en los últimos años han dejado revitalizadas categorías analíticas como aporte a los estudios territoriales y que son además nuevas fuentes de inspiración para trabajos futuros

DE 5:00 A 8:00 P.M. MESA REDONDA SOBRE EL DEVENIR DEL DEBATE SOBRE ESCALAS Y NUEVOS ÓRDENES TERRITORIALES



VIERNES 21 DE OCTUBRE

TEMA: TERRITORIALIDADES EMERGENTES

Título:

propósito de las casas y las cosas perdidas por la erupción del volcán de cumbre vieja (La Palma, España).

Territorio y materialidades.

Julián López García. Universidad Nacional de Educación a Distancia, España.

Resumen: Los territorios no pueden objetos materiales: expresarse sin dialogamos con ellos tanto como lo hacemos con personas. Las cosas escasas y sencillas en el espacio de la cocina de pobres trabajadores lioneses radiografía sociológicamente una clase y una región de modo más contundente que podría hacerlo un macro estudio estadístico, como se precisa en el trabajo clásico de Certau Y a estos objetos, en tanto que nos pueden y representar, definir nos encapsularlos, tenerlos a buen recaudo, controlados. resguardados de alguna manera. Podemos construir contenedores imaginarios en la naturaleza, pero sobre todo los contenedores de objetos son lugares culturales: un bolsillo, un arcón, un archivador, un relicario y, sobre todo, una casa; la casa como gran envoltorio que acoge muebles -algunos de los cuales son a su vez envoltorios de cosas-, fetiches, enseres, adornos, provisiones materiales y simbólicas, atuendos, señas del linaje y de la comunidad, símbolos sagrados... da igual que sea una mansión que una choza móvil, en todo caso es un territorio-coto. La intimidad, que perfila en buena medida la identidad, se encuentra alojada en esas cosas, se alimenta del diálogo con ellas y desencriptando entenderse significado connotado de los objeto



Título: Pandemia y realidad política en Brasil.

Carlos Buson Bueza. Universidade Federal de Mato Grosso do Sul, Brasil

Resumen: Pretendemos mostrar algunos de los avances de las investigaciones realizadas durante el periodo de la pandemia sobre la realidad política brasileña. A través de la utilización de algoritmos analizando los canales de las redes sociales del presidente Bolsonaro. Mostrando así. como discursos y acciones del presidente de Brasil, amparados por una masa de seguidores altamente fanatizados incidieron negativamente en el combate de la pandemia del Covid19, provocando de esta forma, un genocidio sistemático de las poblaciones más vulnerables, en especial de las comunidades las indígenas.

Título: Humanidades digitales en el marco de redes sociales.

Alexis Carabalí Angola. Universidad de La Guajira, Colombia / Carlos Buson Bueza. Universidade Federal de Mato Grosso do Sul, Brasil Resumen El análisis de las redes sociales mediante algoritmos y software para grandes volumenes de información, permite mirar en detalle las expresiones, su peso específico, relaciones y vinculaciones, información que la teoría social permite dar contexto no solo a las motivaciones sino los calculos y apuestas que hacen los manipuladores de opinión para poner a su servicio las pasiones humanas. La reflexión nos lleva a plantear la necesidad actual de que la ciencia social aborde esos flujos de información para lograr mayor comprensión de las transformaciones que están sufriendo los individuos y grupos por la exposición continua a ellos.

De 12:00 a 2:00 de la tarde Mesa Redonda sobre el devenir RETEC en torno a temas territoriales emergentes

- De 5:00 a 7:00 Asamblea Consejo Científico RETEC -